



CARTA INFORMATIVA SEMANAL

Asociación de Investigación y Estudios Sociales

No. 17 – Guatemala, Centroamérica, 28 de abril al 04 de mayo, 2008

La semana en breve

El hecho más relevante de la semana fue la visita del presidente Álvaro Colom Caballeros a la capital de Estados Unidos, donde se reunió con el presidente George W. Bush. El mandatario guatemalteco le planteó considerar el otorgamiento del Estatuto de Protección Temporal (TPS) a los guatemaltecos indocumentados que se encuentran en ese país. Durante su visita también se reunió con representantes de organizaciones de inmigrantes guatemaltecos, dictó una conferencia en la Universidad de Georgetown y visitó las sedes de la OEA y el BID. A su regreso al país, el presidente Colom anunció el nombramiento del economista Rómulo Caballeros como nuevo ministro de Economía. Otros hechos destacados fueron la destitución de Ana María Villegas de Fortín, como interventora y directora de Migración; y el aumento en el precio del pasaje del transporte extraurbano debido al alza del diesel.

❑ ASUNTOS ECONÓMICOS

Aumenta intercambio comercial entre EE.UU. y Guatemala. De acuerdo con cifras actualizadas, divulgadas a fines de abril por el Departamento de Comercio del gobierno de Estados Unidos, en el 2007 el intercambio comercial de nuestro país con dicha nación alcanzó el valor de US\$7 mil 108 millones, lo que equivale a un crecimiento del 7% respecto a la cifra registrada en el 2006. Ese intercambio se descompone así: las exportaciones ascendieron a US\$ 3.032 millones, mientras que las importaciones ascendieron a US\$4.075 millones, lo que indica un saldo deficitario de más de mil millones de dólares. El país vendió principalmente productos de vestuario de punto, frutas, nueces, café, té y otras especies. A EE.UU. se le compró principalmente combustibles, aparatos mecánicos, artículos plásticos y cereales. (29.04)

INDE abastecerá energía para suplir demanda con tarifa social. La Empresa Eléctrica de Guatemala S.A. adjudicó al Instituto Nacional de Electrificación (INDE) el contrato de abastecimiento de energía y potencia que necesita para suplir la demanda de la tarifa social (TS) para los próximos dos años, a través de las distribuidoras de Unión Fenosa (DEOCSA y DEORSA), que abastecen electricidad en la provincia. Estas empresas requieren hasta 230 megavatios (MW) para proveer electricidad a quienes consumen menos de 300 kilovatios-hora (kWh) al mes. El presidente del INDE, Alberto Cohen, manifestó que

para el área de Petén no utilizarán recursos renovables para abastecer la energía de la TS, pero esa institución absorberá parte de los costos adicionales por la generación térmica. (30.04)

Aprueban reformas a ley de zonas francas. El Congreso de la República aprobó reformas a la Ley Orgánica de la Zona Libre de Industria y Comercio Santo Tomás de Castilla (ZOLIC). De esa cuenta, la ZOLIC tendrá potestad para crear nuevas zonas económicas especiales, a fin de generar desarrollo mediante la atracción de inversiones. Según César Ortiz, presidente de ZOLIC, se trata de una oportunidad para generar desarrollo en los municipios más pobres del país, al abrir nuestro mercado al mundo. Las empresas que se instalen en esas zonas estarán exentas durante 10 años del pago de los impuestos sobre la renta (ISR), al valor agregado (IVA) y timbres fiscales. (01.05)

❑ ASUNTOS POLÍTICOS

Presidente Colom ofrece abrir nuevos consulados en EE.UU. Durante su encuentro con representantes de diversos grupos de inmigrantes guatemaltecos, realizado en Washington D.C., el presidente Colom ofreció ampliar la red de consulados de Guatemala en Estados Unidos. La propuesta incluye el fortalecimiento de la embajada del país y mejorar la capacidad de cabildeo de los intereses nacionales, así como el apoyo legal para connacionales indocumentados. Según Boris Ochoa, integrante del

Comité de Inmigrantes en Acción, los consulados sólo brindan asesoría cuando un guatemalteco ya se encuentra detenido por las autoridades estadounidenses y está por ser deportado. (28.04)

Colom aboga por migrantes en encuentro con Bush. Durante su visita a la Casa Blanca, el presidente de Guatemala solicitó al mandatario George W. Bush, considerar el otorgamiento del Estatuto de Protección Temporal (TPS) a los guatemaltecos indocumentados que se encuentran en Estados Unidos. Colom también solicitó frenar las deportaciones masivas. Se estima que hay 1.2 millones de chapines en EE.UU. De ellos, un 60% son inmigrantes, lo que ha ocasionado, en lo que va del año, la deportación de 7 mil 300 connacionales. Por otra parte, Los presidentes evaluaron los resultados del Tratado de Libre Comercio, la inseguridad de la región y el fortalecimiento de las medidas para combatir el narcotráfico. Según Bush, el Plan Mérida es una buena herramienta para evitar el trasiego de droga hacia su país.(29.04)

Nombran a Rómulo Caballeros como ministro de Economía. El presidente Colom anunció el nombramiento del economista Rómulo Caballeros como nuevo ministro de Economía, en sustitución de José Carlos García Macal, quien renunció el 19 de marzo. Caballeros fue durante varios años Secretario General Adjunto de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) de las Naciones Unidas. En el gobierno de Ramiro de León (1994-96) fue responsable de la Secretaría de Planificación y Programación de la Presidencia. Posteriormente fue designado Embajador en México. También ha sido catedrático de Economía en distintas universidades del país. (01.05)

Durante marcha del 1º. de Mayo trabajadores piden salario justo. Durante la marcha por el Día Internacional del Trabajo, miles de trabajadores demandaron una política salarial acorde al incremento del precio de la canasta básica, más seguridad y servicios básicos. Los manifestantes criticaron la debilidad del Estado ante la inseguridad imperante en el país, así como ante el poder de las transnacionales de la minería a cielo abierto y de extracción de petróleo. Criticaron al gobierno por el alza en la canasta básica y la ausencia de una política de empleo y de sueldos. (02.05)

Destituyen a directora de Migración. La Presidencia y el Ministerio de Gobernación acordaron destituir a Ana María Villegas de Fortín, interventora y directora de Migración, por considerar que tiene responsabilidad en la entrada al país de 300 extranjeros de forma ilegal, por medio de visas de cortesía. Como resultado de esta medida, se espera que Mario Hugo Miranda, subdirector de Migración, también sea destituido. Villegas manifestó que es inocente y pide que la investiguen para deducir responsabilidades. (03.05)

➤ **Partidos políticos**

Diputados no logran acuerdo para crea fondo de petróleo. Los bloques legislativos minoritarios impidieron que la iniciativa de Ley del Fondo de Petróleo pasase en el pleno. Argumentaron que de aprobar esa norma se autorizaría al Ministerio de Energía y Minas a prorrogar los contratos petroleros vigentes. Para Nineth Montenegro, de Encuentro por Guatemala (EG), en virtud de la crisis de petróleo que afecta al mundo entero hay que analizar primero la conveniencia de esa iniciativa. Alejandro Sinibaldi, presidente de la Comisión de Energía, explicó que si no se renuevan los contratos no se aumentará la explotación del crudo y no habrá recursos para el fondo del petróleo. (01.05)

➤ **Seguridad pública**

Decomisan otro cargamento de cocaína. Efectivos del Ejército y de la fuerza estadounidense antidrogas (DEA) incautaron 470 kilos de cocaína en el interior de una avioneta venezolana que aterrizó en la aldea El Aguacate, Puerto Méndez, Livingston (Izabal). La avioneta era tripulada por dos personas que se fugaron en el momento del aterrizaje. Según las investigaciones, la droga tenía como destino la frontera con México. Los paquetes venían troquelados con figuras de leones y coronas. (29.04)

Matan a subdirector y alcaide de cárcel de Chimaltenango. Pandilleros de la Mara 18, detenidos en la cárcel preventiva de Chimaltenango, asesinaron al subdirector Jorge Augusto Mendoza. La víctima fue sorprendida por los reclusos cuando efectuaba, con el alcaide Kilder López, el conteo de reos. Según el vocero del Sistema Penitenciario, Nery Morales, el problema se pudo haber originado tras la detención de dos mujeres que intentaban ingresar droga en el

penal. Los reos retuvieron a cuatro personas del Sistema Penitenciario, quienes fueron liberados luego de una negociación con las autoridades. El titular de la Procuraduría de los Derechos Humanos (PDH), Sergio Morales, lamentó el asesinato de Augusto Mendoza, señalando que los centros de detención son lugares de tortura, abuso y corrupción y que es necesario retomar el control de las cárceles. (02.05)

Capturan a Paredes Córdova. En un área cercana a la frontera con Guatemala, las autoridades de Honduras capturaron a Jorge Mario Paredes Córdova, considerado capo del narcotráfico y testaferro de Otto Herrera. La fiscalía guatemalteca indicó que los agentes de la Dirección Antidrogas de Estados Unidos (DEA) le informaron sobre la detención de Paredes fuera de Guatemala y que lo trasladaron a Nueva York, donde iniciaron las investigaciones en 2003. Paredes Córdova es acusado de conspiración para el ingreso de drogas a EE.UU. (04.05)

❑ ASUNTOS SOCIALES

Importante la participación de los padres de familia en el proceso de enseñanza. El Ministerio de Educación (MINEDUC) prepara un programa para capacitar a los padres de familia para no desaprovechar la estructura ya existente. Según Ana de Molina, ministra de Educación, el programa de formación de los padres de familia incluye el formar principios, valores, ética, construcción de ciudadanía y sobre todo capacitar a madres de familia, especialmente en el tema de nutrición, que apoyará el programa de transferencias condicionadas. Entre las acciones que el MINEDUC adoptará será reconocer a ellos como un pilar esencial dentro de la comunidad educativa, promover que se fortalezcan en la auditoría social y no descuidar las capacitaciones para el manejo de las transferencias, que son parte de sus funciones administrativas dentro de un Comité de Educación Comunitaria (COEDUCA). (28.04)

PDH presenta denuncias sobre abusos contra inmigrantes. Ana María Méndez, defensora de personas inmigrantes y desarraigados, de la Oficina del Procurador de los Derechos Humanos (PDH), presentó un informe acerca de denuncias y abusos contra inmigrantes en centros de detención en Estados Unidos. Entre las quejas, dos ilegales destacan la poca alimentación y las torturas para obligarlos a firmar la orden de deportación. El informe destaca que las deportaciones se han incrementado en 20%, pues mientras en el primer trimestre de 2007 fueron deportados 4,467 guatemaltecos, en 2008 ascendió a 5,373. La queja más constante de los connacionales es el abandono de los consulados guatemaltecos, pues pese a entablar comunicación, no reciben asistencia mínima, además de la pérdida o destrucción de sus documentos. (30.04)

Aumenta precio del pasaje extraurbano. El presidente de la Gremial de Transportistas Extraurbanos de Pasajeros, Óscar Albizures, informó que a partir del 1 de mayo se aplicaría un nuevo aumento de las tarifas en ese servicio. Indicó que el incremento de Q1 por cada 50 kilómetros recorridos, será de Q1, 50 por la misma distancia en los departamentos donde el diesel se compra a Q33 el galón. Por su parte, la Gremial del Transporte Extraurbano de Rutas Cortas aplicará un aumento adicional de Q1. Según Gamaliel Chin, presidente de esa entidad, si el precio del galón de diesel se cotiza más alto se registrará un nuevo aumento. Además de las alzas de las rutas, las familias deben pagar más por el traslado de sus hijos a planteles educativos, ya que el transporte escolar también aumentó en 30%. (30.04)

FUENTE: Síntesis de noticias relevantes publicadas en los periódicos Prensa Libre, Siglo Veintiuno, El Periódico y Al Día